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La	  tradizione	  giudaica	  individua	  quattro	  notti	  fondamentali	  nella	  
storia	  dell’umanità:	  quella	  della	  creazione	  quando	  apparve	  la	  luce,	  
quella	  della	  vocazione	  di	  Abramo,	  il	  primo	  dei	  credenti	  (Gen	  15),	  
quella	  della	  libertà	  dalla	  schiavitù	  faraonica	  con	  il	  passaggio	  del	  mar	  
Rosso	  e	  quella	  messianica	  quando	  si	  aprirà	  il	  giorno	  perfetto	  che	  non	  
conoscerà	  più	  tramonto	  e	  tenebra.	  

Il	  racconto	  dell’evangelista	  Luca	  descrive	  quella	  che	  per	  i	  cristiani	  è	  la	  
notte	  messianica,	  la	  notte	  per	  eccellenza	  della	  storia	  dell’umanità.	  Il	  
racconto	  ha	  i	  toni	  dimessi	  di	  una	  cronaca	  essenziale.	  Nelle	  tenebre	  
della	  notte	  in	  una	  povera	  stalla,	  accade	  l’evento	  più	  importante	  di	  tutta	  
la	  storia	  dell’umanità:	  Dio	  ci	  dona	  suo	  figlio,	  il	  salvatore,	  l’emmanuele,	  
la	  luce	  del	  mondo.	  Impressiona	  il	  contrasto	  tra	  la	  grandezza	  
dell’evento	  e	  la	  semplicità	  del	  modo	  con	  cui	  si	  realizza.	  Una	  nascita,	  
come	  tante	  altre,	  senza	  che	  intorno	  ci	  sia	  un’attenzione	  
particolare.«Maria	  diede	  alla	  luce	  il	  suo	  figlio	  primogenito,	  lo	  avvolse	  in	  
fasce	  e	  lo	  pose	  in	  una	  mangiatoia,	  perché	  per	  loro	  non	  c’era	  posto	  per	  
loro	  nell’alloggio»(Lc2,7).	  La	  cronaca	  si	  limita	  a	  registrare	  i	  fatti	  nella	  
loro	  successione.	  La	  spiegazione	  del	  significato	  dei	  fatti	  è	  affidata	  agli	  
angeli	  e	  ai	  pastori.	  

La	  seconda	  parte	  del	  racconto	  lucano	  completa	  la	  notizia	  disadorna	  
della	  nascita	  del	  bambino	  sulla	  terra	  con	  la	  rivelazione	  del	  suo	  mistero	  
fatta	  dal	  cielo.	  Gli	  angeli	  non	  vanno	  nel	  luogo	  dove	  era	  nato	  il	  bambino	  
Gesù,	  si	  recano	  da	  un	  gruppo	  di	  pastori	  che	  nella	  notte	  vegliavano	  i	  
loro	  greggi	  e	  danno	  la	  notizia	  della	  nascita	  del	  Salvatore:	  «Non	  temete:	  
ecco,	  vi	  annunzio	  una	  grande	  gioia,	  che	  sarà	  di	  tutto	  il	  popolo:	  oggi,	  
nella	  città	  di	  Davide,	  è	  nato	  per	  voi	  un	  salvatore,	  che	  è	  Cristo	  
Signore»(Lc2,10-‐11).	  L’angelo	  invita	  i	  pastori	  ad	  andare	  ad	  adorare	  il	  
salvatore,	  indicando	  come	  unico	  segno	  un	  bambino	  avvolto	  in	  fasce	  in	  
una	  mangiatoia.	  I	  pastori	  si	  recano	  presso	  la	  stalla	  dove	  è	  adagiato	  il	  



bambino.	  Quel	  segno	  è	  per	  loro	  sufficiente,	  ritornano	  al	  loro	  lavoro	  
lodando	  e	  glorificando	  Dio.	  Verrebbe	  da	  dire:	  «Ma	  che	  razza	  di	  segno	  è	  
un	  bambino	  in	  una	  mangiatoia?	  Come	  si	  fa	  a	  credere	  che	  quel	  bambino	  
è	  il	  Cristo	  Signore	  a	  partire	  da	  un	  segno	  così	  piccolo?».	  

Il	  contrasto	  tra	  l’importanza	  dell’evento	  e	  la	  semplicità	  del	  segno	  è	  
solo	  apparente.	  La	  logica	  della	  salvezza	  portata	  da	  Gesù	  impone	  il	  
clima	  e	  il	  contesto	  del	  suo	  inizio.	  Dalla	  stalla	  di	  Betlemme	  alla	  croce	  del	  
Golgota,	  passando	  attraverso	  tutta	  la	  vicenda	  storica	  di	  Gesù,	  c’è	  una	  
coerenza	  assoluta.	  La	  coerenza	  del	  Dio	  che	  si	  fa	  uomo,	  del	  Dio	  che	  
muore	  su	  una	  croce,	  del	  Dio	  che	  annuncia	  e	  testimonia	  come	  la	  sua	  
salvezza	  –	  piena,	  definitiva,	  di	  tutto	  l’uomo	  –	  possa	  essere	  accolta	  
soltanto	  se	  si	  comprende	  e	  accoglie	  la	  sua	  logica.	  Questa	  logica	  esige	  
che	  si	  sappiano	  riconoscere	  i	  segni	  della	  sua	  presenza.	  Del	  resto	  molti	  
giudei	  non	  sapranno	  riconoscere	  i	  segni	  della	  venuta	  del	  messia.	  
Ancora	  oggi	  gli	  ebrei	  attendono	  la	  notte	  della	  nascita	  del	  messia.	  Come	  
si	  può	  dire	  che	  il	  messia	  è	  giunto	  se	  nel	  mondo	  il	  suo	  regno	  non	  è	  
ancora	  instaurato?	  Ci	  vogliono	  gli	  occhi	  della	  fede	  semplice	  dei	  pastori	  
per	  riconoscere	  i	  segni	  piccoli	  della	  venuta	  del	  Salvatore.	  Il	  ricordo	  
della	  santa	  notte	  di	  Betlemme	  per	  condurci	  a	  comprendere	  la	  realtà	  
essenziale	  del	  Natale	  richiede,	  a	  ciascuno	  di	  noi,	  la	  semplicità	  e	  l’umiltà	  
dei	  pastori.	  Un	  racconto	  della	  tradizione	  popolare	  in	  modo	  molto	  
semplice	  ci	  aiuta	  a	  comprendere	  la	  logica	  del	  progetto	  di	  salvezza	  di	  
Dio.	  
Un	  angelo	  radunò	  tutti	  gli	  animali	  per	  scegliere	  i	  più	  adatti	  ad	  aiutare	  Maria	  e	  Giuseppe	  nella	  stalla.	  
Per	  primo	  si	  presentò	  il	  leone:	  «Con	  la	  mia	  forza	  difenderò	  il	  bambino	  Gesù	  da	  qualunque	  
aggressore».	  «Sei	  troppo	  violento»	  disse	  l’angelo.	  Subito	  dopo	  si	  avvicinò	  la	  volpe:	  «Con	  la	  mia	  
astuzia	  procurerò,	  senza	  difficoltà,	  quanto	  è	  necessario	  alla	  Santa	  Famiglia».	  «Sei	  troppo	  furba	  e	  
disonesta»	  disse	  l’angelo.	  Si	  presentò	  poi	  il	  pavone:	  «Con	  la	  mia	  magnifica	  ruota	  renderò	  elegante	  
anche	  la	  stalla	  di	  Betlemme».	  «Sei	  troppo	  vanitoso»	  disse	  l’angelo.	  Passarono,	  uno	  dopo	  l’altro,	  
tutti	  gli	  animali	  ma	  nessuno	  fu	  trovato	  adatto.	  Per	  ultimi	  si	  presentarono	  l’asino	  e	  il	  bue:	  «Noi	  non	  
abbiamo	  niente	  da	  offrire.	  Abbiamo	  imparato	  solo	  l’umiltà	  e	  la	  pazienza».	  L’angelo	  finalmente	  
sorrise:	  «Voi	  siete	  quelli	  giusti!».	  

(B.	  Ferrero,	  Tutte	  storie,	  Editrice	  Elle	  Di	  Ci,	  Torino	  1990,	  p.	  262.)	  

Chi	  pensa	  che	  il	  messia	  e	  il	  suo	  regno	  s’impongano	  con	  la	  forza	  e	  con	  
l’astuzia	  da	  subito	  in	  questo	  mondo	  inevitabilmente	  resta	  deluso.	  Il	  
Verbo	  che	  si	  è	  fatto	  carne	  non	  salva	  con	  la	  forza	  e	  con	  l’inganno,	  non	  
promette	  gloria	  ed	  onore	  ai	  suoi	  discepoli.	  Assume	  in	  tutto,	  eccetto	  il	  
peccato,	  la	  nostra	  condizione	  umana,	  mostrando	  così	  quanto	  il	  Dio	  



cristiano	  sia	  vicino	  agli	  uomini	  e	  quanto	  grande	  sia	  la	  dignità	  
dell’uomo.	  Nel	  bambino	  nato	  a	  Betlemme,	  Dio	  si	  umanizza	  per	  
divinizzare	  gli	  uomini.	  Con	  l’incarnazione	  del	  Verbo	  la	  natura	  umana	  si	  
unisce	  in	  modo	  indissolubile	  e	  definitivo	  alla	  natura	  divina.	  Gli	  uomini	  
diventano	  per	  sempre	  figli	  nel	  Figlio	  e	  sono	  destinati	  alla	  vita	  che	  non	  
muore,	  alla	  vita	  eterna,	  alla	  vita	  divina.	  

La	  definitiva	  vicinanza	  di	  Dio	  può	  essere	  sperimentata	  per	  sempre	  e	  la	  
grandezza	  della	  nostra	  dignità	  di	  uomini	  può	  essere	  vissuta	  ogni	  
giorno,	  riconoscendo	  nel	  fragile	  bambino	  di	  Betlemme	  il	  Figlio	  di	  Dio	  
da	  adorare,	  da	  amare,	  da	  seguire.	  Solo	  nell’adorazione	  e	  nella	  sequela,	  
si	  apprezza	  quanto	  la	  presenza	  di	  Dio	  –	  ancora	  oggi	  apparentemente	  
fragile	  come	  quella	  di	  un	  bambino	  –	  sia	  viva,	  consolante,	  salvifica.	  La	  
logica	  difficile	  di	  una	  salvezza,	  che	  fino	  alla	  fine	  dei	  tempi	  sarà	  in	  
questo	  mondo	  fragile	  e	  debole	  come	  un	  bambino,	  è	  la	  grande	  
conversione	  richiesta	  a	  tutti.	  Il	  bambino	  fa	  tenerezza,	  commuove,	  
esprime	  innocenza	  ma	  resta	  pur	  sempre	  fragile	  e	  debole,	  bisognoso	  di	  
qualcuno	  che	  si	  prenda	  completamente	  cura	  di	  lui.	  

Se	  siamo	  disposti	  ad	  accogliere	  e	  a	  prenderci	  cura	  del	  bambino,	  giorno	  
per	  giorno	  con	  umiltà	  e	  pazienza,	  scopriremo	  la	  gioia	  dei	  pastori.	  La	  
notte	  della	  nascita	  del	  messia	  apparirà	  non	  come	  la	  notte	  prima	  del	  
giorno	  perfetto,	  ma	  come	  la	  notte	  che	  consente	  di	  fare	  dell’intera	  vita	  
una	  lunga	  e	  impegnativa	  preparazione	  al	  giorno	  perfetto.	  Solo	  allora	  il	  
regno	  di	  Dio	  non	  apparirà	  più	  fragile	  e	  debole	  come	  un	  bambino	  ma	  si	  
realizzerà	  alla	  perfezione.	  La	  notte	  della	  nascita	  del	  messia	  ci	  consente	  
di	  ritrovare	  il	  senso	  di	  ogni	  realtà	  creata,	  di	  comprendere	  che	  la	  vita	  
deve	  essere	  vissuta	  alla	  sequela	  e	  in	  obbedienza	  alla	  persona	  e	  agli	  
insegnamenti	  del	  messia,	  di	  avere	  la	  forza	  per	  lottare	  contro	  la	  
superbia	  radice	  di	  ogni	  peccato	  in	  modo	  da	  vivere	  nella	  libertà	  dei	  figli	  
di	  Dio.	  

La	  lode	  degli	  angeli	  nella	  notte	  di	  Natale	  «Gloria	  a	  Dio	  nel	  più	  alto	  dei	  
cieli	  e	  sulla	  terra	  pace	  agli	  uomini,	  che	  egli	  ama»	  (Lc2,14)	  diventerà	  
anche	  il	  nostro	  canto	  di	  lode.	  La	  gloria	  è	  la	  manifestazione	  visibile	  
della	  maestà	  divina.	  Nel	  bambino	  di	  Betlemme	  si	  è	  manifestata	  in	  
modo	  definitivo	  la	  grandezza	  di	  Dio	  per	  questo	  si	  fa	  festa	  in	  cielo.	  Sulla	  
terra	  abbiamo	  finalmente	  la	  certezza	  che	  Dio	  ama	  gli	  uomini	  e	  di	  
conseguenza	  il	  cuore	  trabocca	  di	  gioia.	  


